

Nº 712 Madrid, 28 de octubre de 2014

## IGLESIA EN MADRID

---

<b>MONSEÑOR CARLOS OSORO SIERRA: “QUE SIGAMOS HACIENDO DE MADRID UN LUGAR DE ENCUENTRO, DE ACOGIDA, DE PROMOCIÓN DE TODO SER HUMANO”</b> ...	<b>PÁG. 2</b>
<b>DECRETO CONFIRMACIÓN DE LOS VICARIOS Y OFICIOS DE LA CURIA</b> .....	<b>PÁG. 3</b>
<b>EL ARZOBISPO DE MADRID INAUGURA EL FORO CRISTIANISMO Y SOCIEDAD</b> ..	<b>PÁG. 4</b>
<b>VII CURSO DE ACTUALIZACIÓN CANÓNICA PARA SACERDOTES, MIEMBROS DE INSTITUTOS DE VIDA CONSAGRADA Y FIELES LAICOS</b> .....	<b>PÁG. 5</b>
<b>LA REPRESENTACIÓN, A ESTUDIO EN LA UNIVERSIDAD ECLESIASTICA SAN DÁMASO</b> .....	<b>PÁG. 5</b>
<b>CURSILLO DE LITURGIA</b> .....	<b>PÁG. 5</b>
<b>CONCIERTO DE MANOS UNIDAS EN LA PARROQUIA DE LOS JERÓNIMOS</b> .....	<b>PÁG. 6</b>
<b>MÚSICA SACRA EN LA CRIPTA DE LA CATEDRAL</b> .....	<b>PÁG. 6</b>
<b>JORNADA CATÓLICA DE LAS PARROQUIAS DEL NOROESTE DE MADRID</b> .....	<b>PÁG. 6</b>
<b>SAGRADAS ÓRDENES</b> .....	<b>PÁG. 6</b>
<b>DEFUNCIONES</b> .....	<b>PÁG. 6</b>

## IGLESIA EN ESPAÑA Y EN EL MUNDO

---

<b>FOESSA Y CÁRITAS URGEN A FORTALECER LOS SISTEMAS PÚBLICOS DE PROTECCIÓN SOCIAL Y A IMPULSAR LOS VALORES CÍVICOS</b> .....	<b>PÁG. 7</b>
<b>ÁNGELUS: EL AMOR ES LA MEDIDA DE LA FE</b> .....	<b>PÁG. 7</b>
<b>FRANCISCO SUBRAYA LA RESPONSABILIDAD DEL SER HUMANO CON LA CREACIÓN</b> .....	<b>PÁG. 7</b>

## AGENDA

---

<b>ACTOS EN HONOR A SANTA MARÍA LA REAL DE LA ALMUDENA</b> .....	<b>PÁG. 8</b>
--	---------------

## **MONSEÑOR CARLOS OSORO SIERRA: “QUE SIGAMOS HACIENDO DE MADRID UN LUGAR DE ENCUENTRO, DE ACOGIDA, DE PROMOCIÓN DE TODO SER HUMANO”**

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-1).- El pasado sábado, 25 de octubre, la Catedral de Santa María la Real de la Almudena acogió una solemne ceremonia durante la cual Monseñor Carlos Osoro Sierra tomó Posesión como Arzobispo de Madrid. La Misa fue concelebrada por siete Cardenales, más de 70 Obispos y de un millar de sacerdotes de las diócesis de Madrid, Valencia, Oviedo, Orense y Santander. Entre los miles de fieles que acudieron a recibir al Arzobispo diocesano, destacó la presencia de los Presidentes de la Comunidad de Madrid, Ignacio González, y de Cantabria, Ignacio Diego, el Presidente de la Asamblea de Madrid, José Ignacio Echeverría, la Alcaldesa de Madrid, Ana Botella, numerosos concejales del Ayuntamiento, y el Director de Relaciones con la Santa Sede, Gabriel Ferrán Carrión, entre otras autoridades.

Al inicio de su homilía, Mons. Osoro saludó a todos los presentes, con un recuerdo hacia Mons. Alberto Iniesta, Obispo Auxiliar de Madrid Emérito, que no pudo asistir por motivos de salud. A continuación, dio gracias a Dios “al enviarme a través del sucesor de Pedro, el Papa Francisco, a esta porción de la Iglesia para ser padre, hermano y pastor de todos vosotros, de los que creéis y sois parte de la Iglesia, pero también de todos los que vivís en este territorio madrileño al que el Señor me envía a ser su testigo”. Y pidió al Nuncio que transmitiera al Santo Padre su “afecto, fidelidad y comunión”.

“Hoy me acogéis a mí, dijo a los madrileños, como padre, hermano y pastor, gracias. Que sigamos haciendo de Madrid un lugar de encuentro, de acogida, de promoción de todo ser humano, regalándole la dignidad que Dios ha puesto en cada persona”. Les invitó “a tener a Dios como valor absoluto y descubrir que es desde Dios desde donde el ser humano alcanza la dignidad más grande, tal y como nos lo ha revelado nuestro Señor Jesucristo”. “Vamos a seguir haciendo que la Palabra resuene, que se conozca a Jesucristo, que los hombres lo acojan como el tesoro más grande que cambia la vida y la historia, continuando las huellas de quienes antes que yo os han acompañado como pastores, testigos y maestros”.

En este sentido, agradeció al Cardenal Rouco Varela “su entrega, sus trabajos y desvelos por hacer llegar a todos los corazones la Noticia de Jesucristo”.

“La gran novedad que nosotros hemos de entregar y presentar, señaló, es a Cristo mismo, que acoge, acompaña y ayuda a encontrar la buena noticia que todo ser humano necesita y ansía en lo más profundo de su corazón. No defraudemos a los hombres en este momento de la historia, que puedan encontrar las puertas abiertas de la Iglesia, para que puedan percibir que envuelve su vida la misericordia de Dios, que no están solos y abandonados a sí mismos, que tengan la gracia de descubrir en qué consiste el sentido de una existencia humana plena, iluminada por la fe y el amor del Dios vivo: Jesucristo”. Y exhortó a “vivir todos juntos dejándonos abrazar por el amor de Dios”.

### **Os necesito**

“Tenemos el mandato, advirtió, de hacer recobrar a los hombres la confianza, la esperanza, la alegría del Evangelio, el encuentro entre los hombres, construir la cultura del encuentro”. “Lo hemos de hacer con paciencia, sin reproches, siempre con amor, esperanza, alegría y misericordia, saliendo permanentemente a buscar a los hombres, encontrándonos con los hombres en las realidades en las que están viviendo... Urge anunciar a Jesucristo”, aseguró.

“Os necesito: juntos estamos llamados a construir la civilización del amor, la cultura del encuentro”. Porque “no basta solamente con ser buenos y generosos, hay que ser audaces, inteligentes, capaces y eficaces. Pero con la bondad, la generosidad, la inteligencia, la capacidad y la eficacia que nos regala y de las que nos llena Jesucristo. Acoger su gracia, su amor, da a la existencia humana otra sensibilidad y otra manera de afrontar todo... Todo puede cambiarse; se comienza por el cambio de sí mismo, viviendo con una mente abierta y con un corazón creyente”. Y afirmó que “los santos han hecho las revoluciones más verdaderas y los cambios más grandes”.

“Esta es la misión, a esto os invito, a llevar la alegría del Evangelio”. Para ello, “hay que tener el corazón de Cristo”. Y es que, “sin corazón nos hacemos indiferentes”. “No tenemos la solución para todo, pero si prima el corazón y no se cierra, pronto hay soluciones”. Todo esto “se puede hacer si cultivamos y construimos la cultura del encuentro, donde el acuerdo es más importante que

el conflicto, donde la unidad tiene más fuerza que la dispersión. Estamos llamados, y os invito a descubrir juntos, cómo pasar de una pastoral de mera conservación a una pastoral decididamente misionera, ya que la salida misionera es el paradigma de toda obra de la Iglesia. Seamos audaces y creativos, no caminemos solos”.

### **Gracias a todos**

Por ello, manifestó su agradecimiento “a todo el presbiterio diocesano; sois muchos sacerdotes, pronto estableceré encuentros con vosotros... Gracias por vuestra ayuda; nunca os canséis de ser misericordiosos, llevad la alegría del Evangelio”. A los “seminaristas, los del seminario metropolitano y los del seminario misionero. ¡No tengáis miedo! El tiempo que os toca vivir es apasionante para anunciar a Jesucristo. Os acompañaré en vuestro itinerario”. Y a los diáconos permanentes.

“Gracias a todos los miembros de la vida consagrada, monjes y monjas, religiosos, religiosas, institutos seculares, sociedades de vida apostólica, nuevas formas de vida consagrada y vírgenes consagradas. Sois un regalo en la Iglesia para todos los hombres. Sois el referente para la oración y la oblación”. Y a “todos los misioneros que en diversas partes del mundo habéis salido de esta Iglesia que camina en Madrid para realizar la misión ad gentes”.

También dio las gracias a los laicos: “Sois la mayoría en el Pueblo de Dios. Estáis presentes en todos los ambientes y estructuras de este mundo. Sed discípulos misioneros allí donde estéis. Sed valientes” y “no caminéis solos”. Además, les animó a no tener “actitudes de lloro y desaliento, seamos audaces y creativos, hagamos posible que las familias cristianas sean familias misioneras que salen de sí mismas, realizan gestos evangélicos, en las que sus miembros se acompañan en todos los procesos de sus vidas, celebran todos los pasos de su vida cristiana, dialogan, acogen, miran respetuosamente, oran juntos, saben reconocer juntos las huellas de Dios, celebran el día del Señor, el domingo, con expresiones que fortalecen su amor, un amor que ha de expandirse. Una palabra de aliento y esperanza para tantas familias que sufren aún la lacra del paro o que experimentan en sus miembros la enfermedad, la soledad o un sinfín de problemas. Una palabra de acogida a tantas familias emigrantes —en su expresión multirracial y cultural— que buscan en las poblaciones de nuestra diócesis un futuro mejor. Una palabra de respeto y de cariño a los más ancianos”.

Se dirigió de manera especial a los jóvenes, a quienes exhortó a “poner en práctica el «mandamiento nuevo». Oponeros a lo que parece hoy la derrota de la civilización, reafirmando con energía la civilización del amor y la cultura del encuentro. Dad un testimonio grande de amor a la vida, don de Dios, luchad contra la pretensión de hacer del hombre el árbitro de la vida del hermano”. Y les anunció que todos los meses mantendrá encuentros con ellos, a las 10 de la noche, en la Catedral. Concluyó con unas palabras a la Virgen María: “que Ella me comunique el secreto de cómo acoger y presentar a su Hijo en la vida de quienes Él me encomienda para hacer lo que Él nos diga”.

Al finalizar la Eucaristía, Mons. Carlos Osoro recibió el saludo de miles de fieles que quisieron acercarse a saludar a su nuevo arzobispo.

## **DECRETO CONFIRMACIÓN DE LOS VICARIOS Y OFICIOS DE LA CURIA**

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-2).- Publicamos a continuación el texto íntegro del Decreto de confirmación de los Vicarios y oficios de la Curia:

“Carlos Osoro Sierra, por la gracia de Dios y de la Sede Apostólica Arzobispo Metropolitano de Madrid.

Habiendo tomado posesión canónica en el día de hoy de la Archidiócesis de Madrid, y considerando la necesidad de atender el gobierno pastoral de la Archidiócesis, y la coordinación de todos los servicios que se han de ofrecer a los fieles, por el presente Decreto, de acuerdo con los cánones 475-481 del Código de Derecho Canónico, nombro, donec aliter provideatur, a los Excmos. Sres.

Mons. Fidel Herráez Vegas, Vicario General y Moderador de Curia,

Mons. César Augusto Franco Martínez, Vicario General,

Mons. Juan Antonio Martínez Camino, S.J., Vicario General,

y a los Ilmos. Sres:

Mons. Joaquín Iniesta Calvo-Zataráin, Vicario General,

Mons. Justo Bermejo del Pozo, Vicario Episcopal para el Clero,

P. Juan José Rodríguez Ponce, S.J., Adjunto al Vicario Episcopal para el Clero,

Mons. Joaquín Martín Abad, Vicario Episcopal para la Vida Consagrada,

Mons. Tomás Juárez García-Gasco, Vicario Episcopal para Asuntos Económicos y Económico Diocesano,

D. Gil González Hernán, Vicario Episcopal de la Vicaría I-Norte,

Mons. Luis Domingo Gutiérrez, Vicario Episcopal de la Vicaría II-Noreste,

D. Alfonso Lozano Lozano, Vicario Episcopal de la Vicaría III-Este,

D. Pablo González Díaz, Vicario Episcopal de la Vicaría IV-Sureste,

Mons. Ángel Matesanz Rodrigo, Vicario Episcopal para la Aplicación del Sínodo y Vicario Episcopal de la Vicaría V-Sur,

D. Jorge Ávila Mejía, Vicario Episcopal de la Vicaría VI-Suroeste,

P. José Luis Huescar Cañizal, A.A., Vicario Episcopal de la Vicaría VII-Oeste,

Mons. Francisco Javier Cuevas Ibáñez, Vicario Episcopal de la Vicaría VIII-Noroeste.

D. Adolfo Lafuente Guantes, Vicario Episcopal para las Fundaciones Civiles.

Por otra parte, también por el presente Decreto, de acuerdo con lo previsto en el canon 1420 § 5 del Código de Derecho Canónico, donec aliter provideatur, confirmamos al Ilmo. Mons. Isidro Arnáiz Vázquez, Vicario Judicial, y los Vicarios Judiciales Adjuntos, en sus respectivos oficios.

Igualmente, donec aliter provideatur, confirmo todos los otros cargos de la Curia Diocesana, con las mismas facultades que tenían hasta el momento presente, en virtud de los nombramientos realizados por mi antecesor.

Que el Señor y su Santísima Madre, bajo la advocación de Santa María la Real de la Almudena, nos ayuden a continuar trabajando para evangelizar la sociedad de nuestro tiempo en comunión plena con el Romano Pontífice y el Colegio episcopal.

Dado en Madrid, a veinticinco de octubre de dos mil catorce”.

## EL ARZOBISPO DE MADRID INAUGURA EL FORO CRISTIANISMO Y SOCIEDAD

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-3).- Este viernes, **31 de octubre**, Mons. Carlos Osoro, Arzobispo de Madrid, inaugurará la primera sesión del Foro Cristianismo y Sociedad organizado por Justicia y Paz de Madrid, la Parroquia San Jerónimo el Real y la Fundación Crónica Blanca de Jóvenes Comunicadores. Lo hará con una mesa redonda titulada “*Lampedusa, Ceuta... ¿Cuál será la siguiente? Dignidad de la persona y emigración*”, que tendrá por moderador al periodista argentino (premio Juan Pablo II de Comunicación 2014) doctor Esteban Pittaro. A su vez, contará como experto en el tema con el doctor Pedro Cabrera (profesor del Departamento de Sociología y Trabajo de la Universidad Pontificia de Comillas), como experto en DSI sobre emigración con José Luis Pinilla Martín S.J. (secretario de la Comisión Episcopal de Migraciones de la CEE), y como exponente testimonial, a monseñor Santiago Agrelo (Arzobispo de Tánger).

Las sesiones del Foro, que se desarrollarán en el salón de actos de la Parroquia de San Jerónimo el Real (c/Moreto, 4), continuarán el **28 de noviembre** con la mesa “*¿Tiene arreglo la política? Democracia y gestión pública*”. Tendrá por moderador al periodista Juan Rubio, como experto en el tema a José Miguel Aguado (responsable en España del Movimiento Político por la Unidad), como experto en la DSI sobre política al doctor Francisco Javier Alonso Rodríguez (Presidente de Justicia y Paz Madrid), y como exponente testimonial a Francisco Vázquez (Embajador de España).

## VII CURSO DE ACTUALIZACIÓN CANÓNICA PARA SACERDOTES, MIEMBROS DE INSTITUTOS DE VIDA CONSAGRADA Y FIELES LAICOS

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-4).- La Facultad de Derecho Canónico de la Universidad Eclesiástica San Dámaso organiza el VII Curso de actualización Canónica para sacerdotes, miembros de Institutos de Vida Consagrada y fieles laicos. Con el tema “*Aspectos canónicos del Sínodo sobre la Familia*”, se impartirá **del 10 al 12 de noviembre**, en horario de **11,30 a 13,00 horas**, en el Aula Pablo Domínguez de la Universidad Eclesiástica San Dámaso (c/ Jerte, 10).

El Dr. Roberto Serres López de Guereñu, Vicerrector de la UESD y Decano de la Facultad de Derecho Canónico, presentará “*La atención pastoral en las situaciones familiares difíciles*”. El Dr. Alejandro Arellano, profesor de la Facultad de Derecho Canónico, hablará de “*Fe y sacramento del matrimonio*”. Y el Dr. Antonio Ciudad Albertos, también de la Facultad de Derecho Canónico, lo hará sobre “*La transmisión de la fe a los niños cuyos padres viven en situaciones matrimoniales irregulares*”.

## LA REPRESENTACIÓN, A ESTUDIO EN LA UNIVERSIDAD ECLESIASTICA SAN DÁMASO

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-5).- La Facultad de Filosofía de la Universidad Eclesiástica San Dámaso, organiza una Jornada sobre “*La Representación*”. Programada para este viernes, **31 de octubre**, se desarrollará en el Aula Pablo Domínguez y la Sala de Claustros (planta baja) del centro universitario (c/Jerte, 10).

Dirigida por José Antúnez Cid, comenzará a las **9,00 horas**. La primera ponencia, “*La representación, la presencia y el valor*”, correrá a cargo de Pilar Fernández Beites, de la Facultad de Filosofía de la Universidad Complutense. A las 10,00 horas, un panel de comunicaciones ofrecerá “*Teorías de la representación en el siglo XIV*” y “*Entre el pensamiento de la nada (Parménides 132bc) y cuando los hombres son cosas (Sofista 244cd)*”, con los profesores Leopoldo Prieto López y José Antúnez, de la UESD, respectivamente.

La siguiente ponencia, “*¿De la representación a la huella?*” será impartida por Paul Gilbert, SJ, Decano de la Facultad de la P. U. Gregoriana. Un panel de comunicaciones presentará “*Trazas filosóficas sobre el problema de la re-presentación: dialéctica entre originario-sucedáneo y apertura-cerrazón*”, y “*Hombre-representación-Dios*”, con los profesores de la UESD Víctor Tirado San Juan y Santiago García Acuña, respectivamente.

La sesión de la tarde se iniciará a las **16,00 horas** con un diálogo entre los ponentes, abierto a profesores, alumnos de Filosofía y doctorando. Información y matrícula: [secretaria.tecnica@san-damaso.es](mailto:secretaria.tecnica@san-damaso.es)

## CURSILLO DE LITURGIA

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-6).- La Delegación Episcopal de Liturgia organiza un Curcillo que se desarrollará los días **11, 12 y 13 de noviembre** en el Salón de actos del Seminario Conciliar (c/Buenaventura, 9), en horario de **19,00 a 20,30 horas**.

Será presentado el **martes 11** por Andrés Pardo, Delegado Episcopal de Liturgia de la Archidiócesis. A continuación, Manuel Fanjul García, Profesor de la UESD, Director General de Publicaciones de la CEE, disertará sobre “*El ars celebrandi, la mejor premisa para la actuosa participatio*”.

Al día siguiente, **miércoles 12**, Manuel Aróztegui Esnaola, Profesor de la UESD y Director del Departamento de Publicaciones, presentará "*La Eucaristía corazón de la Iglesia*".

La última jornada de este Cursillo, el **jueves 13**, contará con la aportación del Profesor de la UESD y coordinador del Bienio de Liturgia, Manuel González López-Corps, quien hablará de "*El Domingo, día del Señor y de la Iglesia*". La matrícula es gratuita.

### CONCIERTO DE MANOS UNIDAS EN LA PARROQUIA DE LOS JERÓNIMOS

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-7).- Con motivo de la jornada "24 Horas que mueven el Mundo" organizada por Manos Unidas, se celebrará un Concierto en la Parroquia de San Jerónimo el Real (c/Moreto, 4). El Coro de San Jerónimo el Real, dirigido por Vicente Sampere, la Orquesta Juventas dirigida por Rubén Fernández, y Solistas de la Escuela Superior de Canto, interpretarán el Réquiem en Re Menor K626 de W. A. Mozart.

Programado para este jueves, **30 de octubre**, dará comienzo a las **20,00 horas**. La entrada será libre hasta completar el aforo.

### MÚSICA SACRA EN LA CRIPTA DE LA CATEDRAL

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-8).- Este jueves, **30 de octubre**, la Cripta de la Catedral –Parroquia de Santa María la Real de la Almudena (c/Mayor, 90)- acogerá un Concierto de Música Sacra.

El grupo de Música Quam Pulchra, agrupación coral creada en el seno del Coro Nacional de España, interpretará a partir de las **19,30 horas** "*Música en la Corte de Isabel la Católica*".

### JORNADA CATÓLICA DE LAS PARROQUIAS DEL NOROESTE DE MADRID

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-9).- Este sábado, **1 de noviembre**, los campos cedidos por el club deportivo k2 de Majadahonda, donde se celebran todos los partidos de la Copa Católica, acogerán el desarrollo de una Jornada Católica. Misa, actividades y merienda para jóvenes integrarán el programa de un encuentro que dará comienzo a partir de las **17,00 horas**, y que ha sido organizado por las parroquias del noroeste de Madrid. Se trata de una jornada festiva con el objetivo de conocerse y hacer lío.

Para acceder a los campos se puede ir andando desde la Parroquia de Santo Tomás Moro. En coche, accediendo a través de la entrada al monte del Pilar que hay al lado de la estación de tren de Majadahonda. Mas información en [www.copacatolica.com](http://www.copacatolica.com)

### SAGRADAS ÓRDENES

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-10).- El día 12 de octubre de 2014, en la Capilla del Seminario Conciliar de Madrid, el Emmo. y Rvdm. Sr. D. Antonio María Rouco Varela, Cardenal Administrador Apostólico del Arzobispado de Madrid, confirió el Sagrado Orden del Diaconado al seminarista D. Sergio López García, de la Diócesis de Madrid.

### DEFUNCIONES

Madrid. Infomadrid, 28-10-2014 (712-11).-

\* El 16 de octubre de 2014 falleció D. José María Martín Ruíz, C.M.

\* El día 17 de octubre de 2014 falleció D. Isidro Hernández Delgado, RR. Trinitarios (OSST).

\* El día 21 de octubre de 2014 falleció el M.I. Sr. D. Eduardo Herreros Díaz, Canónigo de la S.I. Catedral de Madrid.

\* El día 27 de octubre de 2014 falleció el Rvdo. Sr. D. Isidoro García Sánchez, sacerdote diocesano de Madrid.

## FOESSA Y CÁRITAS URGEN A FORTALECER LOS SISTEMAS PÚBLICOS DE PROTECCIÓN SOCIAL Y A IMPULSAR LOS VALORES CÍVICOS

Madrid. Infomadrid, 21-10-2014 (711-12).- La Fundación FOESSA (Fomento de Estudios Sociales y Sociología Aplicada) y Cáritas han presentado el VII Informe sobre exclusión y desarrollo social en España 2014. Las constataciones del mismo –cuyos principales contenidos han sido expuestos conjuntamente por Sebastián Mora, director ejecutivo de FOESSA y secretario general de Cáritas Española, y por Francisco Lorenzo, coordinador del Informe y responsable de Estudios de Cáritas– ofrecen tanto elementos para la preocupación, dada la envergadura de los efectos que la crisis ha tenido en la estructura social del país, como razones para la esperanza, a la luz de las fortalezas que muestran ámbitos como la participación social, la solidaridad, el voluntariado y las redes familiares.

El Informe entra de lleno en el análisis de nuestro modelo de desarrollo social, en el que destacan los altos niveles de desigualdad salarial, la limitada capacidad redistributiva del sistema de impuestos y un sistema de prestaciones reducido, poco protector en el tiempo y que no se adecua a las necesidades de los hogares en función de sus características.

De la envergadura de este deterioro da cuenta el hecho de que el núcleo central de la sociedad española considerado en situación de integración social plena es ya una estricta minoría y en la actualidad representa tan solo el 34,3%, mientras que en 2007 superaba el 50%. Esto significa que la población excluida en España asciende ya al 25% y afecta a más de 11.746.000 personas. De ellas, 5 millones se encuentran en exclusión severa. Además, hay que tener en cuenta que 2 de cada 3 personas excluidas ya estaban en esta situación antes de la crisis. La precariedad afecta a ámbitos como la vivienda y la salud. De los 11,7 millones de excluidos, el 77,1% sufren exclusión del empleo, el 61,7% exclusión de la vivienda y el 46% exclusión de la salud.

### Nuevo modelo de relaciones sociales

La crisis ha impuesto también importantes cambios en el modelo de relaciones sociales, que en la actualidad se caracteriza por la «dualización» y la «polarización» social.

El VII Informe FOESSA señala la existencia de una «generación expulsada» de trabajadores para los que ha mermado el tipo de puesto que desempeñaban y cuya cualificación es escasamente aplicable en otros sectores. Para los autores, la conclusión es clara: las reformas en el sistema de bienestar social en España, especialmente las desarrolladas a partir de mayo de 2010, han supuesto una regresión en las políticas sociales. Se subraya, además, el estrabismo ético que caracteriza las políticas migratorias de la UE, que hace considerar, de una manera, el peligro que amenaza la vida de las personas cuando son objeto de persecución política o armada y de otra, cuando sus existencias están igualmente amenazadas por el hambre, la pobreza económica severa o la imposibilidad de acceder a la atención médica.

El Informe dedica una buena parte de sus análisis a poner en valor las fortalezas que muestran la sociedad española y las oportunidades que ese capital social ofrecen para la necesaria regeneración.

Esta investigación se presenta la víspera del comienzo del Congreso sobre exclusión y desarrollo social en España. Durante las jornadas, numerosos expertos nacionales e internacionales intentarán responder, en un momento en el que todos buscamos hacia dónde dirigir nuestra mirada en la recreación de nuestra sociedad, a la cuestión sobre cuál es el modelo que queremos construir.

DESCARGABLE: VII Informe FOESSA  
[www.foessa.es/informe](http://www.foessa.es/informe)

## ÁNGELUS: EL AMOR ES LA MEDIDA DE LA FE

Madrid. Infomadrid, 21-10-2014 (711-13).- Ciudad del Vaticano. VIS, 26-10-2014 (712-1).- Más de ochenta mil personas rezaron el ángelus con el Papa Francisco, que antes de la oración mariana habló del evangelio del día, que recuerda que toda la Ley divina se resume en el amor a Dios y al prójimo; dos caras de la misma medalla. El evangelista Mateo, explicó, cuenta que algunos fariseos, entre ellos un doctor de la Ley, se pusieron de acuerdo para poner a prueba a Jesús preguntándole cuál era el mandamiento más importante de la Ley y éste, citando el Deuteronomio respondió: ‘Amarás al Señor, tu Dios, con todo tu corazón, con toda tu alma y con todo tu espíritu. Este es el más grande y el primer mandamiento’. ‘El segundo es semejante al primero: Amarás a tu prójimo como a ti mismo’. Su novedad consiste en unir estos dos mandamientos revelando que son inseparables y complementarios, son las dos caras de una misma medalla. No se puede amar a Dios sin amar al prójimo y no se puede amar al prójimo sin amar a Dios”.

“El mandamiento del amor a Dios y al prójimo es el primero no porque está más arriba de la lista de los mandamientos. Jesús no lo sitúa en el vértice, sino en el centro, porque es el corazón desde el que todo debe partir, al que todo debe regresar y hacer referencia... El amor es la medida de la fe, y la fe es el alma del amor”.

### FRANCISCO SUBRAYA LA RESPONSABILIDAD DEL SER HUMANO CON LA CREACIÓN

Ciudad del Vaticano. VIS, 19-10-2014 (711-14).- El Papa se desplazó a la Casina Pío IV, en el Vaticano, con motivo de la Asamblea Plenaria de la Academia Pontificia de las Ciencias y la inauguración de un busto en honor a Benedicto XVI, del que dijo que es un gran Papa. “Grande por la fuerza y la penetración de su inteligencia, grande por su importante contribución a la teología, a su gran amor por la Iglesia y los seres humanos, grande por su virtud y religiosidad”. Además, ha recordado que fue el primero en invitar a un Presidente de esta Academia a participar en el Sínodo sobre la nueva evangelización “consciente de la importancia de la ciencia en la cultura moderna”.

"Dios y Cristo, dijo, caminan con nosotros, y están presentes también en la naturaleza". "Cuando leemos en el Génesis el relato de la creación, creemos imaginar que Dios es un mago, que con una varita mágica ha hecho todas las cosas. Pero no es así. Él ha creado a los seres y les ha dejado desarrollarse según las leyes internas que dio a cada uno, para que.. alcanzasen su propio desarrollo. Dio la autonomía a los seres del universo al mismo tiempo que les aseguraba su continua presencia, dando el ser a toda realidad. Y así la creación ha proseguido su marcha por siglos y siglos, milenios y milenios hasta que se ha convertido en lo que hoy conocemos; exactamente porque Dios no es un mago sino el Creador que da el ser a todas las cosas. El inicio del mundo no es obra del caos que debe a otro su origen, sino que se deriva directamente de un Principio supremo que crea por amor. El Big-Bang, que hoy se sitúa en el origen del mundo, no contradice la intervención de un creador divino, al contrario, la requiere. La evolución de la naturaleza no contrasta con la noción de creación, porque la evolución presupone la creación de los seres que evolucionan". "En cuanto al ser humano, hay un cambio y una novedad" ya que "Dios da al ser humano... una autonomía diferente a la de la naturaleza, que es la libertad... Le hace responsable de la creación, para que domine la creación, para que la desarrolle y así hasta el final de los tiempos". Por eso, añadió, "al científico cristiano corresponde la actitud de interrogarse sobre el futuro de la humanidad y de la tierra y, cómo ser libre y responsable, de contribuir a prepararlo, a defenderlo, y a eliminar los riesgos del medio ambiente, sean naturales que humanos". También "debe estar movido por la confianza en que la naturaleza esconde, en sus mecanismos evolutivos, potenciales que toca a la inteligencia y a la libertad descubrir y poner en práctica para llegar al desarrollo que está en el diseño del Creador”.

## FESTIVIDAD DE SANTA MARÍA LA REAL DE LA ALMUDENA

***‘Madre, enséñanos a querer a tu Hijo’*****- 9 de Noviembre -****\* Triduo**

- 5, 6 y 7 de noviembre
  - Catedral de la Almudena
  - A las 18:30 horas - Santo Rosario
  - 19:00 horas - Celebración de la Eucaristía con rezo de Vísperas

**\* Ofrenda floral**

- 7, 8 y 9 de noviembre
  - De 10:00 a 20:00 horas
  - Plaza de la Almudena

**\* Concierto**

- 8 de noviembre
  - A las 17:30 horas

El Orfeón de la Sociedad de Concierto Madrid ofrece un concierto en honor a la Virgen. Después, intervendrá en la Eucaristía de las 18,00 horas

**\* Vigilia de jóvenes**

- 8 de noviembre
  - A las 20:30 horas
  - Catedral de la Almudena

**\* Eucaristía**

- 9 de noviembre
  - A las 11:00 horas
  - Plaza Mayor
  - Procesión: comenzará al finalizar la Eucaristía

*La Vigilia, la Eucaristía y la Procesión en honor a la Patrona serán presididas por el Arzobispo de Madrid, Monseñor Carlos Osoro Sierra*